

**Livret d'accompagnement
de l'icône pèlerine
du Jubilé de l'espérance**



DIACONIE

EGLISE CATHOLIQUE DU VAR

Sommaire

Introduction

L'icône pèlerine choisie pour le diocèse de
Toulon

À propos de la démarche jubilaire

Rituel proposé pour l'accueil de l'icône

Introduction

En 2025, le pape François invite tous les fidèles de l'Église à vivre une démarche jubilaire. Il en a donné le sens et l'ampleur dans le document *Spes non confundit* : l'espérance ne déçoit pas (Rm 5,5). Dans ce texte, il s'adresse aux chrétiens en les qualifiant de pèlerins de l'espérance (n°1).

Il affirme avec force le message central du jubilé : « Rien ne pourra nous séparer de l'amour de Dieu qui est dans le Christ Jésus notre Seigneur » (Rm 8, 39). Le pape nous rappelle que « la vie chrétienne est un chemin qui a besoin de moments forts pour nourrir et fortifier l'espérance, compagne irremplaçable qui laisse entrevoir le but : la rencontre avec le Seigneur Jésus (...) Le pèlerinage (...) est très propice à la redécouverte de la valeur du silence (...)» (n°5). Ici, le pèlerinage est compris comme un « itinéraire de foi » parsemé d'« oasis de spiritualité » dont l'un des trésors est le « sacrement de la réconciliation, point de départ irremplaçable d'un véritable chemin de conversion » (n°5).

Beaucoup de chrétiens ne pourront pas accomplir un pèlerinage à pied à cause de la maladie, du handicap ou de l'âge. Or nous voyons dans l'Évangile que le Christ Jésus n'hésita pas à se laisser inviter chez ses amis (Lc 10,38-42) ; ou même à s'inviter chez Zachée : « Aujourd'hui il faut que j'aie demeuré dans ta maison » (Lc 19,5).

Ainsi, pour permettre à tous de vivre une démarche jubilaire, le diocèse propose de recevoir chez soi, dans sa chambre d'hôpital ou de maison de retraite, ou partout où les pèlerins sont privés de leur liberté de se déplacer, la visite de l'icône pèlerine du Jubilé de l'espérance.

Présentation de l'icône choisie

L'icône choisie par le diocèse est celle de Jésus, bon samaritain : c'est le Christ qui est en marche, à la rencontre de celui qui souffre, celui qui est seul. C'est le Christ qui porte sur ses épaules chacun de nous.

La forme de triptyque nous rappelle une porte à ouvrir, une porte à traverser, le Christ qui est la porte, et la porte jubilaire à passer.

6 icônes ont été réalisées artisanalement en bois, cuir et papier verni. 3 icônes au format A4 (une fois le triptyque refermé) et 3 icônes au format A5, afin de permettre un format adapté au lieu où l'icône se rendra : assez grande pour une célébration à la prison ou la chapelle d'un hôpital, assez petite pour une chambre.

Les icônes seront accompagnées d'une représentation cartonnée avec la prière jubilaire afin de laisser une trace auprès de ceux qui l'auront reçu, afin aussi de se rendre encore plus loin, auprès de ceux qui souffrent.

Les icônes seront aussi accompagnées d'un livre d'or qui recueillera les fioretti ainsi que les noms et lieux de ceux qui les accueillent.

A propos de la démarche jubilaire

La démarche jubilaire est un itinéraire spirituel dont la note principale voulue par le Saint-Père est l'espérance. et la vertu qui lui est immédiatement attachée est la patience. La patience, qui est aussi le fruit de l'Esprit Saint, maintient vivante l'espérance et la consolide en tant que vertu et style de vie » (n°4).

Cet itinéraire spirituel, comme un long pèlerinage, invite à vivre plusieurs étapes.

- Prier le Credo de Nicée Constantinople : nous sommes invités à redécouvrir le trésor qu'est le Symbole de la foi, la prière du Credo qui a 1700 ans cette année.
- Prier aux intentions du Saint-Père
- Accomplir une œuvre de miséricorde que le Seigneur nous inspire
- Vivre une démarche de réconciliation avec Dieu, avec son prochain, avec soi-même. Si possible, recevoir à cette occasion le sacrement de réconciliation.
- S'unir spirituellement aux messes qui seront célébrées pour le Jubilé Dans la mesure du possible, recevoir l'Eucharistie comme nourriture spirituelle pour parcourir le chemin jubilaire.

Note sur l'indulgence plénière : Les fidèles réellement repentis qui ne pourraient pas prendre part aux célébrations solennelles, aux pèlerinages ou aux visites pour de justes motifs (comme les moniales et les moines de clôture, les vieillards, les infirmes, ceux qui sont au service des malades dans les hôpitaux ou autres lieux de soin, les prisonniers), bénéficieront de l'Indulgence jubilaire aux mêmes conditions. Chez eux ou là où ils sont retenus, ils réciteront le Notre Père, le Credo selon les formes légitimes, et d'autres prières conformes aux finalités de l'Année Sainte, offrant leurs souffrances ou les difficultés de leur vie.

Le Pape nous dit : « Des signes d'espérance devront être offerts aux malades, qu'ils soient à la maison ou à l'hôpital. Leurs souffrances doivent pouvoir trouver un soulagement dans la proximité de personnes qui les visitent et dans l'affection qu'ils reçoivent » (n°11). La personne qui porte l'icône pèlerine doit avoir conscience qu'elle est porteuse, par sa présence et sa mission d'Église, d'un des cadeaux offerts, au nom du Seigneur Jésus, aux personnes visitées. C'est une très belle mission que le pape François qualifie d'« hymne à la dignité humaine, un chant d'espérance » (n°11)

Si l'espérance requiert de la patience, être porteur de l'icône pèlerine va nécessiter de savoir prendre du temps pour bien vivre et faire vivre cette visitation chez les personnes.

La démarche jubilaire ouvre à une grâce d'une grande beauté, et entraîne la personne qui la reçoit dans une dynamique de conversion et de fécondité nouvelles. Cette démarche demande donc que l'on s'y prépare, que l'on désire la recevoir : « Dieu donne à la mesure de ton cœur » (Ps 19,5). Au moment où on propose le passage de l'icône pèlerine du Jubilé de l'espérance, il est bon de choisir des mots simples, accessibles, pour permettre à la personne visitée de désirer cette grâce. Ainsi, il s'agit d'inviter la personne à entrer dans la démarche de l'Église d'ouvrir son cœur à vivre « un moment de rencontre vivante et personnelle avec le Seigneur Jésus » (n°1).

Rituel

Ce temps de célébration dure environ 15 mn. Le rituel proposé peut être adapté en fonction des nécessités pastorales spécifiques. Les passages **en gras** sont les plus importants.

Il est important d'avoir préparé préalablement un lieu soigné où l'icône pèlerine va reposer le temps de son passage dans la demeure (table ou étagère, nappe blanche, fleurs, bougies, etc.). La personne qui apporte l'icône doit installer celle-ci avec solennité, pour marquer le caractère privilégié de l'événement. L'icône est déposée sur le coin prière. La petite célébration peut commencer par un chant approprié qui accompagne l'installation.

La personne qui apporte l'icône (désignée comme PORTEUR) commence la célébration :

Au nom du Père et du Fils et du Saint-Esprit,

Tous : **Amen**

PORTEUR : **Au nom du Seigneur, paix à cette maison (ce lieu) et à tous ceux qui l'habitent.**

Paroles d'introduction (à adapter) :

Le Pape François a ouvert le 24 décembre dernier l'année du grand jubilé de l'espérance. Il invite tous les chrétiens à devenir pèlerins de l'espérance en vivant une démarche de conversion personnelle et d'engagement concret à la suite de Jésus. Aujourd'hui, en accueillant l'icône pèlerine que Mgr Thouvet a bénie, c'est le Christ lui-même que vous accueillez. Il entre dans votre maison. Il vous apporte la paix. Il vous offre de vivre la réconciliation avec Dieu et avec votre prochain. Il veut vous faire goûter la joie de sa Miséricorde infinie. Avec lui, devenez pèlerin de l'espérance !

LECTURE DE LA PAROLE DE DIEU -
Lettre de saint Paul aux Romains (5,1-5)

Frères, nous qui sommes donc devenus justes par la foi, nous voici en paix avec Dieu par notre Seigneur Jésus-Christ, lui qui nous a donné, par la foi, l'accès à cette grâce dans laquelle nous sommes établis ; et nous mettons notre fierté dans l'espérance d'avoir part à la gloire de Dieu. Bien plus, nous mettons notre fierté dans la détresse elle-même, puisque la détresse, nous le savons, produit la persévérance ; la persévérance produit la vertu éprouvée ; la vertu éprouvée produit l'espérance ; et l'espérance ne déçoit pas, puisque l'amour de Dieu a été répandu dans nos cœurs par l'Esprit Saint qui nous a été donné.

La lecture de la lettre de Saint Paul peut être suivie d'un bref commentaire.

PRIÈRE COMMUNE

Ces intentions de prière sont inspirées de la bulle d'indiction au Jubilé. On peut ne choisir que celles qui semblent les plus appropriées, les reformuler, ou en ajouter d'autres, pour tenir compte des circonstances ou des personnes.

Forts de notre foi en cette Parole de Dieu, confions-lui maintenant nos prières :

R. De grâce, exauce-nous

Pour la paix dans le monde, pour les pays en guerre. R.

Pour l'unité des Chrétiens. R.

Pour les familles qui ont perdu le désir de transmettre la vie. R.

Pour les détenus. R.

Pour les malades, et pour ceux qui souffrent dans leur âme ou dans leur corps. R.

Pour les jeunes qui voient leurs rêves s'effondrer et qui ont perdu l'espérance. R.

Pour les migrants, les exilés, les déplacés, les réfugiés. R.

Pour les personnes âgées. R.

Pour les grands-pères et les grands-mères qui transmettent la foi. R.

Pour les milliards de pauvres dans le monde. R.

Pour les défunts de nos familles, pour les âmes du purgatoire. R.

PRIÈRE DU NOTRE PERE

Ensuite, on peut prendre par exemple le chant officiel du Jubilé (on peut aussi l'écouter avec un téléphone) : iubilaeum2025.va/fr/giubileo-2025/inno-giubileo-2025.html

R. Vive flamme, ma seule espérance : que mon chant parvienne jusqu'à toi. De ton cœur jaillit la vie divine, sur la route j'ai confiance en toi.

1. Écoutez nations, langues et peuples, dans vos cœurs rayonne la parole : les nations dispersées sur la terre se rassemblent dans le Fils bien-aimé.
2. Le Seigneur est un Dieu de tendresse, à sa voix se lève un jour nouveau. Terre et ciel sont revêtus de gloire, ils annoncent la justice et la paix.
3. Lève-toi, Dieu cherche des disciples, Prends le vent pour guide sur ta route. N'aie pas peur de marcher sur les traces Où s'avancent les amis du Seigneur.

Puis, avec les personnes présentes, dire ensemble la prière du Jubilé de l'espérance :

Père céleste, la foi que tu nous as donnée en ton Fils Jésus-Christ, notre frère, et la flamme de la charité répandue dans nos cœurs par l'Esprit Saint réveillent en nous la bienheureuse espérance de l'avènement de ton Royaume. Que ta grâce nous transforme en cultivateurs assidus des semences de l'Évangile qui féconderont l'humanité et le monde, dans l'attente confiante des cieux nouveaux et de la terre nouvelle. Lorsque les puissances du mal seront vaincues, ta gloire sera manifestée pour toujours. Que la grâce du Jubilé ravive en nous, Pèlerins de l'Espérance, l'aspiration aux biens célestes, et répande sur le monde entier la joie et la paix de notre Rédempteur. À toi, Dieu béni dans l'éternité la louange et la gloire pour les siècles des siècles. Amen.

CONCLUSION

En conclusion de cette célébration, la personne qui apporte l'icône prend l'invocation suivante :

Aujourd'hui, le Seigneur Jésus, lui est la Porte du Salut, est maintenant entré dans votre maison. Qu'il vous bénisse, pour que vous puissiez vous convertir, croire à l'Évangile, et porter beaucoup de fruits. Bénissons le Seigneur.

Tous : Nous rendons grâce à Dieu

PORTEUR : Au nom du Père et du Fils et du Saint-Esprit,

Tous : Amen

On peut terminer ce temps de prière en prenant un chant à la Sainte Vierge, ou tout simplement en disant le « Je vous salue, Marie ».

Contact pour recevoir l'icône pèlerine :
pastorale.sante@diocese-frejus-toulon.com
06 29 90 14 34

Ce livret a été réalisé à partir du livret du diocèse de Bordeaux.